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L'édito



Il est vrai que le printemps se fait attendre, mais je suis convaincu que le soleil finira par briller 
bientôt ! En attendant, votre infolettre est là pour vous apporter un peu de lumière, de chaleur et 
de bonnes nouvelles. N'hésitez pas à la consulter, vous y trouverez une fois de plus un tas 
d’informations et de reportages qui vous aideront, j’en suis sûr, à égayer un peu votre journée.

C'est super de constater que notre assemblée générale du 22 mars dernier a réuni plus de 60 
participants. C'est incroyable de voir une si belle participation. Félicitations à tous ! Un grand merci 
à Philippe Demarque pour son historique de l'association et à Gérard Devulder pour sa 
passionnante présentation des chemins de Compostelle. Votre présence nombreuse et votre 
engagement sont vraiment inspirants et nous incitent à poursuivre nos efforts.

Le 19 octobre prochain pour les 20 ans de l’association, on vous a concocté une journée festive à 
Willems, Vous en aurez les détails par la suite. Assurez-vous de bien noter cette date dans votre 
agenda dès maintenant. Nous avons hâte de célébrer cet anniversaire avec vous.

Pour terminer je souhaite la bienvenue à Christine et Christian, en tant que nouveaux membres au 
conseil d'administration, ainsi qu’à Laetitia en qualité d'observatrice ! Leur contribution sera 
certainement précieuse pour l'association.

Bernard Herbaut
Président de Compostelle Nord

L'actu

Vingt bougies !



Alors que le tapis rouge (mouillé de pluie) est déroulé à Lille pour les vedettes du Festival Séries 
Mania et que la ville grouille d’une incroyable foule bigarrée, accro des séries télé, notre association 
Compostelle Nord fait elle aussi son show, bien au chaud, dans le Vieux-Lille.
Ainsi donc, vendredi 22 mars, en soirée, l’association tient son A.G. en présence d’une soixantaine 
d’adhérents, accueillis par Bernard Herbaut, président et toute l’équipe du conseil d’administration. 
Rapport moral, rapport financier, rapport d’activités 2023, projets 2024. Tout baigne y compris la 
trésorerie.
180 adhérents en 2023. Très certainement davantage en 2024 quand tous seront à jour de la 
cotisation.
Notre infolettre Coquille en Nord envoyée chaque mois à plus de 400 destinataires (adhérents, 
partenaires, amis).
Qu’on se le dise, cette année est celle des 20 ans de l’association. D’où quelques réjouissances 
annoncées : une journée festive à Willems le samedi 19 octobre, du cinéma, du théâtre, une 
marche de trois jours sur le chemin qui traverse le Nord, entre Halluin et Libercourt.
Philippe Demarque, à l’origine de l’association, se livre non sans humour à un exercice de mémoire 
(lire son propos dans la rubrique Le saviez-vous ?).
Gérard Devulder, quant à lui, invité à cette A.G. et passionnant conférencier évoque les origines, 
l’histoire du pèlerinage à Saint-Jacques de Compostelle, son vocabulaire et Saint-Jacques lui-même, 
apôtre, disciple, pèlerin, matamore et saint (cf. également la rubrique Le saviez-vous ?)

L'AG en photos

Christine et 
Christian

Christine Dhellemmes et 
Christian Berveglieri (notre 
photo) entrent au conseil 
d’administration de Compostelle 
Nord. Tous deux sont d’ardents 
marcheurs sur les chemins de 
Compostelle. Christine a 

Anne-Catherine et 
Philippe

Anne à la technique

L'assemblée



également une expérience 
d’hospitalière et elle est 
hébergeuse.
Anne-Carole Bachelet, Philippe 
Demarque, Alain James et Jean-
François Pernot, administrateurs 
sortants et qui se représentent, 
sont reconduits.

Bernard, notre 
président

Journée festive le 17 octobre

Retenez cette date : le samedi 17 octobre 2024.
Ce samedi là, vous êtes tous invités à Willems, les adhérents de 
l’association, comme la population locale, à la journée festive 
pour les 20 ans de Compostelle Nord.
Au programme : une randonnée parcourant notamment le tracé 
qui relie Willems au chemin de Compostelle, l’inauguration par 
M. le maire de Willems de cette nouvelle liaison, avec les clous 
implantés sur son tracé, un apéritif et un repas (tiré du sac), 
partagés, on le souhaite, avec les habitants, des témoignages 
d’adhérents de retour de Compostelle, un échange avec la 
population locale et tous ceux qui le désirent.
La mairie met une grande salle à disposition. Quant à la 
nouvelle liaison, d’ici là, elle sera balisée par des bénévoles de 
l’association.



Un nouveau chemin de liaison fraîchement balisé ...

La mairie de Willems nous avait 
contactés l’année dernière pour nous informer 
de l’existence d’un gîte et de nombreux 
commerces à proximité de notre chemin de 
Compostelle. Accompagnés des représentants 
du Comité Départemental de la Randonnée 
Pédestre, nous avions alors rencontré le Maire 
de Willems et le Directeur des Services afin de 
définir le tracé le plus adéquat (un peu plus de 
quatre kilomètres) pour relier le centre-ville à 
notre chemin. La commune a obtenu l’accord 
écrit du Département du Nord pour reprendre 
cet itinéraire et a ensuite délibéré pour acter le 
tracé.

Philippe DEMARQUE et moi-même 
avons balisé le chemin de liaison ce jeudi 4 
avril 2024. Désormais les habitants de Willems 
pourront se rendre à Compostelle en suivant 
notre balisage !
Nous souhaitons un « buen camino » à tous 
ceux qui l’emprunteront !

François ROHART

DécouvrirÊl'itinéraire

Un mini-pèlerinage prometteur :
première journée Halluin-Bousbecque



C’est sous le doux soleil de notre contrée septentrionale que s’est déroulée dimanche 14 avril la 
première journée de ce mini-pèlerinage prévu en trois étapes d’Halluin à Mouvaux et proposé par le 
doyenné du Val-de-Lys. Doyenné qui réunit les paroisses bordant cette rivière frontalière. Cette 
journée, au départ d’Halluin, a permis aux quelques cinquante participants de mieux faire connaître 
notre « chemin de Compostelle » qui traverse le département du Nord. De nombreux jeunes munis 
de bourdons décorés avec goût étaient de la partie.

Après une messe (facultative), un pique-nique tiré du sac fut partagé. Alors que les conversations 
allaient bon train, elles se sont tues pendant la présentation de l’historique de Compostelle par 
notre ami Philippe. Le pauvre n’a pas eu le temps de terminer son sandwich, le temps était compté 
pour un départ à 14 h précises.

En quelques minutes de marche nous passions en Belgique, pour revenir en France rapidement, 
au gré de la fantaisie des méandres de l’ancienne Lys.

Notre plat pays resplendissait dans cette lumière printanière, les péniches voguaient indolentes 
sur la rivière et évidement les marcheurs échangeaient moult expériences et anecdotes.

A l’arrivée à Bousbecque vers 15 h 30, des rafraichissements, gâteaux et parts de couques à 
raisins nous attendaient sur le parvis de St-Martin.

Prochaine étape le dimanche 5 mai (de Bousbecque à Linselles) ; puis le dimanche 9 juin 
(de Linselles à Mouvaux).
Compte tenu de la réussite de ce premier dimanche, nous attendons du monde pour les suivants. 
Venez nombreux à la prochaine étape !



Location du chariot
Plusieurs d'entre vous ont déjà eu l'occasion de tester le chariot. Les 
retours sont très positifs.
Vous pouvez réserver la location via le site Compostelle-Nord.

Réserver

L'entretien

Sébastien Penari



Il est un passionné du patrimoine. Chargé de développement culturel et scientifique à 
l’Agence française des chemins de Compostelle, il sait tout des chemins ou presque. 
Partie prenante dans le colloque international sur les chemins de Compostelle qui vient 
de se tenir début avril à Toulouse, il nous en parle à chaud. Il parle aussi de ses 
missions, de ses relations avec le monde associatif jacquaire, de ses envies et un peu 
de lui.
C’est en terre Occitanie, à la croisée de voies jacquaires (celles d’Arles, de Conques-Toulouse, de la 
Garona) que l’université Toulouse Capitole et l’Agence française des chemins de Compostelle ont 
organisé les 4 et 5 avril dernier le colloque international sur les chemins de Compostelle pour 
interroger leur dimension patrimoniale et culturelle ou encore leur impact sur les territoires. 
L’Hôtel-Dieu-Saint-Jacques de Toulouse est le cadre prestigieux pour cet évènement scientifique, 
universitaire et pluridisciplinaire. Des chercheurs de douze nationalités, venus de cinq continents, 
des professionnels des chemins, mais aussi des pèlerins, des bénévoles du monde associatif se sont 
ainsi retrouvés pour des communications, en ateliers et tables rondes. Plus de deux cents 
participants.
Un colloque* certes bien savant, placé sous le patronage de l’UNESCO, du Conseil de l’Europe et du 
ministère de la Culture. Il y fut question de l’histoire du pèlerinage, des pèlerins d’aujourd’hui et 
d’hier, des patrimoines qui portent le récit de la dévotion et du saint voyage, du tourisme spirituel 
et du slow tourisme.

Vous n’êtes pas à votre premier colloque sur les chemins de Compostelle. 
En quoi celui-ci est-il original ?

Sébastien Penari. Un colloque à ce point pluridisciplinaire, c’est une première en France, plus 
habituel en Espagne. Les intervenants sont chercheurs en littérature, historiens, géographes, 
anthropologues, musicologues, sociologues, philosophes, théologiens, historiens de l’art ou encore 
spécialistes des sciences de l’information et de la communication. Venus d’horizons et de pays 
différents, ils sont là pour partager leurs connaissances et leur expérience. Pendant ces deux jours, 
on est allé de Compostelle au Mont Saint-Michel, jusqu’en Inde ou au Japon, en passant par 
Cordoue et le Québec. On a parlé de l’histoire millénaire des chemins de Compostelle, d’expériences 
de pèlerins, de leurs récits ou leurs chants, de la réinvention du pèlerinage dans un contexte de 
recherche du sacré mais d’individualisation des croyances, de la dynamique actuelle des chemins, 
de leur attractivité toujours plus forte avec une fréquentation croissante et continue depuis plus de 
30 ans. Et aussi de leur émergence comme un patrimoine matériel et immatériel, ce que l’on 
appelle la « patrimonialisation ».

RencontrerÊSébastien

L'agenda



La rando du mois
Samedi 20 avril 2024

RANDONNÉE dans la campagne entre 
Dottignies et Mouscron (Belgique)

Parcours vallonné d’environ 20 km 
dans la campagne entre Dottignies et 
Mouscron. Prévoir le pique-nique et 
l’eau…
En cas de très mauvais temps, la 
randonnée sera réduite à 10 km !
Le rendez-vous est à 9h15 sur le 
parking de l’entreprise DOTTIMED, 
1 rue du Sous-lieutenant Catoire à 
Dottignies-Mouscron (7711)
Départ à 9h30.

Samedi 11 mai 2024
RANDONNÉE avec nos amis de Sambre-
Avesnois

Rendez-vous à 9h devant la Mairie 
d'Eclaibes. 
Petit café avant le départ.
Départ à 9h30 pour une marche de 9 
km.
Verre de l’amitié au retour, tous 
ensemble.
Pique-nique sorti du sac.

Accueil Pèlerins

Samedi 25 mai, de 10h à 12h

Maison des Associations
27, rue Jean Bart à Lille

Impossible d'afficher l'image liée. Le fichier a
peut-être été déplacé, renommé ou supprimé.



Vous ne pouviez pas y être ?
Vous voulez l'itinéraire ?

Rando du 06 avril 2024 – Maroilles avec l'Odyssée de la Culture

Au pays de Maroilles

Certains d'entre vous, dont votre serviteur, ont participé, samedi 6 avril dernier, à une randonnée 
en Avesnois autour du joli village de Maroilles, organisée par L'Odyssée de la culture, association 
dont le but est d'allier la culture au sport.
C'est à partir du parking de la Maison du Parc, avec une météo fantastique, que nous sommes 
partis sur un très beau circuit de 12 km légèrement vallonné qui traverse le magnifique bocage de 
Maroilles. Il nous a permis de découvrir quelques fermes remarquables de la vallée de l'Helpe-
Mineure.
De retour au village, nous avons fait une halte au restaurant des Caves de l'Abbaye pour y déguster 
un repas plantureux à base du bien odorant fromage de Maroilles, avec en dessert une tarte au 
chuc. La salle dans laquelle nous avons déjeuné est aménagée dans un ancien hangar agricole avec 
charpente apparente et mur de briques absolument extraordinaire.
La journée s'est poursuivie à Le Quesnoy par une visite guidée des remparts. Notre guide Émilie 
nous a donné quantité de détails intéressants sur l'histoire des fortifications. Elle nous précisa 
égalemetn que la ville a été reprise aux Allemands vers la fin de la guerre 14-18 par les Néo-



Zélandais, seule bataille qu'ils ont gagnée. Et à ce jour, Le Quesnoy est un haut-lieu de pèlerinage 
pour les habitants de ce pays d'Océanie.

Bernard

Tiré du sac

# 6 : à découvrir sur notre chemin

Villeneuve d’Ascq : le lac du Héron

Le chemin de Compostelle dans le département du Nord suit sur de nombreux kilomètres le trajet 
de la Marque. Autrefois, ce cours d'eau n'était pas un « long fleuve tranquille » mais plutôt une 
petite rivière capricieuse ayant facilement tendance à déborder et inonder les plaines du coté 
d'Annappes et de Forest.
Dans les années 1970 fut construite la ville nouvelle de Villeneuve d'Ascq destinée à désengorger 
Lille. Rappelons que Villeneuve d’Ascq est issue de la fusion le 25 février 1970 des trois communes 
d'Ascq, Annappes et Flers-lez-Lille et que la ville nouvelle s’y est greffée.
Les urbanistes- aménageurs eurent la bonne idée d’y implanter une réserve naturelle régionale de 
110 hectares, devenue un véritable poumon de la Métropole Européenne de Lille et qui inclut la 
chaîne des six lacs (Héron, Château, Espagnols, Saint-Jean, Quincampoix, Canteleu).
Ces lacs constituent six bassins de rétention chargés de discipliner et réguler la Marque.



Le plus grand lac est celui du Héron avec 32 hectares. Il tient son nom de la ferme du Héron 
devenue un lieu d'accueil et d'éducation à l'environnement présentant les espèces botaniques 
locales. Trois-cent six espèces végétales ont été recensées dont dix-sept sont considérées comme 
patrimoniales.
De même, cent quatre-vingt dix espèces d'insectes ont été identifiées ainsi que deux-cent trente-six 
espèces d’oiseaux migrateurs, sédentaires ou hivernants.

Yves

Terrine de poulet aux 
olives

Recette simplissime !

 500g de chair à saucisse (moitié porc, 
moitié veau)

 500g de blanc de poulet (haché pas 
trop fin)

 1 œuf ou 2 si petits
 1 cuillère à café rase de sel
 Poivre
 1 verre à liqueur de cognac ou autre 

alcool
 1 pot d'olives dénoyautées
1. Mélanger le tout, mettre dans une 

terrine couverte au bain marie four 6 
(180°) pendant 1 heure 15.

2. Enlever le couvercle, laisser dorer 
légèrement pendant encore 15 
minutes

Conseils de médecins 
randonneurs
Un p’tit déj pour bien démarrer la 
journée de rando
Les médecins randonneurs des Hauts-de-

France en cette année olympique nous 
souhaitent « bon pied, bon cœur, bon œil ». 
C’est aussi le titre qu’ils ont choisi pour le 
bulletin qu’ils animent efficacement à 
destination des randonneurs de la FFR 
pédestre des Hauts-de-France.

Au sommaire de leur bulletin de février des 
sujets aussi utiles que variés : le malaise 
cardiaque et la sensibilisation aux gestes 
utiles, les vaccinations, quelles chaussures 
pour randonner ou à la rubrique nutrition, un 
focus sur le petit déjeuner avant de se mettre 
en marche.



3. C'est terminé, bon appétit !

Marie-Christine


